



## Pétalos con aroma festivo y naturaleza reivindicativa

● El Día Internacional del Pueblo Gitano llena la capital de exposiciones y actos ● Entre ellos destaca la popular Ceremonia del Río en el Genil



RUBÉN ALONSO

El Día del Pueblo Gitano tiene un marcado carácter reivindicativo.

**Miguel López** GRANADA

Granada celebró un año más el Día Internacional del Pueblo Gitano. Un día que tiene un marcado carácter festivo pero sin olvidar el matiz reivindicativo. La efeméride, que busca cada 8 de abril romper las barreras que separan a este colectivo del resto de la sociedad, sirvió como escenario ideal para poner sobre el tapete una serie de actos en distintos puntos de la capital.

De todos ellos, el más significativo es la tradicional Ceremonia del Río, que arrancó a las siete de la tarde y que simboliza la itinerancia propia de la cultura romaní. En el festejo se procedió a la suelta de pétalos y velas encendidas que, río abajo, terminarán tarde o temprano muriendo en el mar. Una metáfora de la historia de este colectivo, que desde que hace más de un milenio saliera de la india región del Punjab, no ha abandonado nunca su carácter transeúnte y nómada.

La ceremonia se lleva a cabo en lugares de todo el mundo. Los distintos cauces fluviales se configuran como el nexo de unión de las diversas comunidades romaníes que existen. En definitiva, pétalos y rosas que traspasan fronteras, y personas de todas las razas y etnias dispuestas a superarlas.

Antes, en el mismo embarcadero del Río Genil se procedió a la lectura de un manifiesto a cargo del periodista Juan Manuel Jiménez Núñez con el himno gitano *Gelem Gelem* sonando de fondo. Y tras esto, un homenaje a Paco de Lucía –con la intervención de Manolete, Mariquilla y Curro Albayzín– y la actuación del grupo flamenco Los Rumberitos amenizaron los prolegómenos de la fiesta popular.

Pero antes, durante la mañana, también se sucedieron los actos. A las diez media, en el Centro Socio-cultural Gitano Andaluz, la delegada del Gobierno, Sandra García, y el delegado territorial de Igual-



MARÍA DE LA CRUZ

La delegada contempla la representación de la performance.

dad, Salud y Políticas Sociales, Higinio Almagro, inauguraron la exposición etnográfica *Destinos Gitanos de Europa del Este*.

La muestra, fruto de la colaboración entre la Junta, el Ministerio de Recursos Humanos húngaro y la Universidad magiar de Debrecen, es una síntesis del trabajo de investigación que el director del Departamento de Literatura, Antropología Cultural y Comunicación, Habil Péter Bálint, llevó a cabo durante más de diez años en varios países de la Cuenca de los Cárpatos junto a varios de sus colaboradores.

En la exposición se pueden visionar fotografías y material audiovisual, además de dar a conocer las enseñanzas, educación y experiencia de carácter integrador de la Residencia Universitaria Lippai Balázs; destinada a la po-

En la ceremonia, los cauces fluviales son el nexo de unión de todas las comunidades gitanas

blación gitana universitaria del país húngaro. Los interesados podrán visitarla hasta 30 de abril.

Media hora más tarde, a las once, en el aula magna de la Facultad de Ciencias de la Educación se dispuso una mesa redonda llamada *Pasado, presente y futuro del asociacionismo gitano* que contó con la intervención de ponentes procedentes de la Asociación de Mujeres Gitanas Romi, la Asociación Gitana Anaquerando y la Asociación de Mujeres Gitanas de La Alegría de Láchar; siendo moderada por representantes de la Fundación Secretariado Gitano.

Por otra parte, la delegada de Educación de la Junta en Granada, Ana Gámez, recibió a alumnos del tercer ciclo de primaria y familiares del colegio Andalucía de Benalúa. Los visitantes de este centro, paradigma de la convivencia étnica con casi 400 alumnos con predominancia de gitanos. Los estudiantes llevaron a la delegada una muestra de experiencias inclusivas desarrolladas en el centro, tales como una *performance* sobre rasgos culturales gitanos, una lectura de poesía de autores romaníes o una aproximación al teatro.

La visita se enmarcó dentro del Plan Chipé Calí, una iniciativa para mejorar el rendimiento del alumnado gitano. Gámez reiteró la necesidad de “avanzar en políticas activas de inclusión para garantizar la igualdad y reducir las brechas”.